

Zeitschrift: Revue de Théologie et de Philosophie
Herausgeber: Revue de Théologie et de Philosophie
Band: 4 (1954)
Heft: 3

Artikel: Note sur la philosophie de René le Senne
Autor: Forest, Aimé
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-380616>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

NOTE SUR LA PHILOSOPHIE DE RENÉ LE SENNE

La doctrine de René Le Senne a été l'objet de plusieurs études récentes. Sa grande originalité ne peut manquer d'apparaître ; l'influence qu'elle a déjà heureusement exercée grandira certainement encore. Dans le deuil où nous laisse la disparition de ce maître, la lecture de l'ouvrage de M. Jules Pirlot¹ peut apporter quelque sentiment de consolation. Elle nous montre ce qu'il y a de bienfaisant dans cette pensée, elle nous communique son message de confiance et de générosité.

L'interprétation de la philosophie de Le Senne est difficile. L'exposé d'ensemble qui nous est donné a ce mérite de bien distinguer les problèmes divers, mieux encore de nous permettre de retrouver, dans l'unité qu'elle conserve, le mouvement de la pensée. L'influence la plus grande qui s'est exercée sur Le Senne est sans doute celle de Rauh. Elle le rendait particulièrement sensible à la considération de l'efficacité morale. En même temps elle favorisait la vision des choses qui a toujours été celle du positivisme scientifique. Mais le mouvement de la pensée de Le Senne l'a amené à dépasser ces positions premières pour l'orienter de plus en plus nettement vers la métaphysique. Il s'y trouve conduit par la fidélité à l'analyse des données immédiates. Il considère la philosophie comme la description de conscience. Il élabore ainsi ce qu'il nomme déjà dans *Obstacle et valeur* une psychologie spirituelle. L'analyse ainsi conduite nous permet de saisir une expérience primitive, c'est surtout celle de la générosité, de l'élan intérieur. Aussi Le Senne est-il toujours sensible aux leçons que nous donnent les philosophies de la spontanéité comme celle de Rousseau ; il veut reconnaître ce qu'il y a de spirituel déjà dans cette démarche. Mais ce sentiment primitif est menacé, il doit

¹ JULES PIRLOT : *Destinée et valeur. La philosophie de René Le Senne*. Louvain, Nauwelaerts et Paris, Vrin, 222 p. Bibliothèque de la Faculté de philosophie et lettres de Namur, Fascicule 18.

être protégé, maintenu. On ne peut manquer de reconnaître la fiabilité de nos vies. Cette dualité est celle que montrait Biran ; on peut dire que Le Senne reprend le projet essentiel de cette doctrine, en montrant comment nous avons accès à la vie spirituelle.

Le problème essentiel est ainsi de montrer comment la conscience maintient son plan primitif dans une expérience d'un autre ordre, dans une sorte de transposition de la vie. Notre conscience devient pleinement spirituelle dans l'expérience de la valeur. La philosophie de Le Senne est une analyse sans cesse reprise du mouvement spirituel vers la valeur. Il examine les problèmes que pose l'unité ou la pluralité des valeurs, les rapports de l'absolu et de la valeur, ceux de l'axiologie et de la métaphysique. Mais il ne faut pas considérer ces questions d'une façon abstraite. Le Senne reste toujours attentif à ce qu'est la valeur dans notre expérience. Il nous montre qu'elle est surtout une révélation. Ce que l'homme cherche dans la valeur c'est ce qu'il n'a pas, ce qu'il ne peut se donner et qu'il doit savoir accueillir. Nous ne pouvons la reconnaître ni l'accepter sans une démarche venue de nous-mêmes par laquelle nous corrigéons l'arrêt que nous pouvons faire dans les déterminations. Ainsi notre expérience la plus haute devient la participation à la valeur. C'est qu'en effet la valeur nous transcende et se manifeste pourtant dans la liberté qu'elle soutient. Il faut donc reconnaître un fondement métaphysique de la valeur. Elle requiert Dieu puisqu'elle exprime un absolu qui se reflète dans notre expérience pour l'enrichir existentiellement. Ce n'est pas une aspiration sans objet, mais elle n'est manifestée que dans notre liberté même. Ainsi l'étude de la valeur nous permet de reconnaître ce qu'est la vie intime de la conscience.

L'étude de M. Pirlot nous permet de reconnaître la signification que Le Senne donne à toutes ses analyses. Ce qui domine dans sa philosophie c'est le sentiment de confiance dans la personnalisation du moi. La philosophie doit retrouver les fondements de cette expérience. Elle manifeste la vraie signification de notre existence : une spontanéité qui sait reconnaître ce qu'il y a de divin à son principe. Le Senne a su développer une philosophie de la confiance parmi les doctrines qui cherchent aujourd'hui assez paradoxalement à reconnaître en l'homme un néant intérieur. Il veut que la philosophie de la valeur nous fasse reconnaître à la fois ce qui inspire l'homme et l'élan intérieur qui en reçoit sa force.

AIMÉ FOREST.